

**Sello al crimen mexicano**

Con *kaibiles* blindo ejército de Guatemala su frontera

DANIEL NAVA - PAG. 8

Guatemala sella su frontera a los cárteles con *kaibiles*

Violencia. Gestiona “cooperación internacional” para los desplazados mexicanos

DANIEL NAVA Y JHONATAN GONZÁLEZ/CDMX Y TUXTLA GUTIÉRREZ

El ejército de Guatemala envió a su grupo de élite, los *kaibiles*, a la frontera con territorio mexicano para evitar el ingreso a su país de grupos armados al servicio de los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación (CJNG).

El comandante de la Quinta Brigada de Infantería de la zona en Guatemala, Billy Rogelio Estrada Aguilar, detalló que, al par del despliegue militar, seguirán apoyando a los mexicanos que huyen de la violencia y “han sido víctimas del cruce de fuego de estas dos facciones de narcotraficantes”; incluso, aseguró, prevén instalar albergues.

El mando militar guatemalteco mencionó que han establecido posiciones armadas en la frontera con México para “evitar la incursión de grupos al servicio del narcotráfico” y auxiliar a las familias desplazadas.

“Estamos desarrollando operaciones defensivas, de bloqueo, como operaciones motorizadas, a pie, de reconocimiento; tenemos una unidad tecnológica que recaba, a través de medios cibernéticos, información sobre alguna posible incursión de estos grupos armados, para una acción pronta

y el resguardo de la seguridad de los guatemaltecos”, detalló.

Explicó que desde principios de 2024 el cártel de Sinaloa y CJNG mantienen conflictos “en el lado mexicano”, por lo que Guatemala ha reforzado su frontera con tres unidades militares; sin embargo, a raíz de este fenómeno migratorio, “se inició un refuerzo con el Segundo Batallón de la Quinta Brigada”.

En conferencia conjunta con la gobernadora de Huehuetenango, Elsa Hernández, puntualizó que a la frontera se movilizaron 100 elementos adicionales de dicha brigada y dos unidades de *kaibiles*; además, “están en camino” efectivos de la policía militar y de la Guardia de Honor.

A su vez, Hernández informó que se mantiene el apoyo a 297 chiapanecos que huyeron de municipios serranos; en la comunidad Ampliación Nueva Reforma, detalló, albergan a 217 personas, en Unión Frontera a ocho y en Monterrico a 24.

Las familias refugiadas ya reciben alimentos y se está gestionando “cooperación internacional” para esta causa; Cuilco, de acuerdo con las autoridades, será la sede de un albergue.

La gobernadora aseguró que este éxodo se atiende de manera bilateral con el gobierno mexicano y ya se han hecho las respectivas gestiones para brindar ayuda humanitaria; también hizo un llamado a los pobladores a denunciar cualquier acto que pueda vulnerar su seguridad.

A cinco días de la llegada de los desplazados por la violencia, ingresará a la municipalidad de Cuilco una comisión especial integrada por representantes del consulado mexicano y del Ejecutivo de Guatemala.

En 2005 las autoridades mexicanas detectaron que *kaibiles* desertores o retirados fueron reclutados por el cártel de Sinaloa, liderado por el narcotraficante Joaquín *El Chapo* Guzmán, y *Los Zetas*; están identificados como una de las fuerzas más temidas y brutales por su formación militar rigurosa. ■

Con información de Diego González.



Soldados de ese país hacen guardia en la comunidad Ampliación Nueva Reforma. AP



Un maestro elabora la lista de refugiados. AP